

(第一類 第五号)

第一百十二回国会 大蔵委員会議録 第六号

(八一)

昭和六十三年三月十六日(水曜日)

午後六時五十八分開議

出席委員

委員長

越智 通雄君

理事

中川 昭一君

理事

中村正三郎君

理事

宮地 正介君

理事

逢沢 一郎君

理事

今枝 敬雄君

理事

遠藤 武彦君

理事

小泉純一郎君

理事

杉山 憲夫君

理事

葉梨 信行君

理事

村井 仁君

理事

山本 幸雄君

理事

野口 幸一君

理事

堀昌雄君

理事

橋本文彦君

理事

森田 景一君

理事

正森 成二君

出席政府委員

大蔵大臣官房総務審議官

大蔵省主計局次長

大蔵省主税局長

大蔵省開税局長

大蔵省理財局長

国税庁次長

資源エネルギー庁次長

資源エネルギー庁石油部長

内藤 正久君

高橋 達直君

斎藤 隆君

和基君

大山 勝君

大山 総明君

足立 次郎君

水野 胜君

同(佐藤晃君紹介)(第七九五号)

同(佐藤祐弘君紹介)(第七九六号)

同(辻第一君紹介)(第七九七号)

同(寺前巖君紹介)(第七九八号)

同(中路雅弘君紹介)(第七九九号)

同(藤原ひろ子君紹介)(第八〇〇号)

同(松本善明君紹介)(第八〇一号)

委員外の出席者

大蔵委員会調査室長 矢島錦一郎君

委員の異動

三月十六日

辞任

同日

補欠選任

同日

辞任

同日

補欠選任

同日

辞任

同日

補欠選任

同日

辞任

同日

同月十六日

大型間接税導入反対に関する請願(安藤巖君紹介)(第八三九号)

同(岡崎万寿秀君紹介)(第八四〇号)

同(経塚幸夫君紹介)(第八四三号)

同(児玉健次君紹介)(第八四四号)

同(佐藤祐弘君紹介)(第八四五号)

同(柴田睦夫君紹介)(第八四六号)

同(瀬良亀次郎君紹介)(第八四七号)

同(田中美智子君紹介)(第八四八号)

同(辻第一君紹介)(第八四九号)

同(寺前巖君紹介)(第八五〇号)

同(中路雅弘君紹介)(第八五一号)

同(野間友一君紹介)(第八五二号)

同(東中光雄君紹介)(第八五三号)

同(不破哲三君紹介)(第八五四号)

同(藤田スミ君紹介)(第八五五号)

同(村上弘君紹介)(第八五九号)

同(藤原ひろ子君紹介)(第八五六号)

同(正森成二君紹介)(第八六〇号)

同(松本善明君紹介)(第八五六号)

同(安藤巖君紹介)(第八六一號)

同(安藤巖君紹介)(第九五〇号)

同(金子満広君紹介)(第九五一号)

同(児玉健次君紹介)(第九五二号)

同(田中美智子君紹介)(第九五三号)

同(寺前巖君紹介)(第九五四号)

同(佐藤祐弘君紹介)(第七九六号)

同(辻第一君紹介)(第七九七号)

同(寺前巖君紹介)(第七九八号)

同(中路雅弘君紹介)(第七九九号)

同(藤原ひろ子君紹介)(第八〇〇号)

同(松本善明君紹介)(第八〇一号)

本日の会議に付した案件

租税特別措置法の一部を改正する法律案(内閣提出第五号)

●越智委員長

これより会議を開きます。

内閣提出、租税特別措置法の一部を改正する法

律案を議題といたします。

質疑の申し出があるので、順次これを許し

ます。上田卓三君。

○上田(卓)委員 三月八日の与野党国对委員長会

談で、社会党、公明党、民社党の三派の要求す

る三兆円減税につきまして合意、こういうことに

なったわけでございます。現在、与野党の政策担

当の協議機関で、減税の方法、財源などの具体的

方策が話し合われているわけでございます。

財源問題では不公平税制の是正などが中心に

話題がござります。現在、与野党の政策担

当の協議機関で、減税の方法、財源などの具体的

方策が話し合われているわけでございます。

しかし、新型間接税は絶対に我々は認めるわけに

はないかと思います。財源はあくまでも与

野党合意のとおり、不公平税制の是正その他の項

目に限つて、野党側の要求以外のものは持ち込む

べきではない、このように考えておるわけであり

同(工藤晃君紹介)(第八六四号)

同(中島武敏君紹介)(第八六五号)

同(島嶼武敏君紹介)(第九五七号)

同(松本善明君紹介)(第九五八号)

新大型間接税の導入反対に関する請願(中路雅

弘君紹介)(第九四八号)

大型間接税の導入反対に関する請願外一件(児

玉健次君紹介)(第九四九号)

玉健次君紹介)(第九四九号)

は本委員会に付託された。

同(藤原ひろ子君紹介)(第八六二号)

同(金子満広君紹介)(第八六三号)

大型間接税の導入反対に関する請願(国民本位の税制改革)

に関する請願(岩佐恵美君紹介)(第八六二号)

四

三兆円減税の与野党合意について政府としてどのような態度で臨むのか、減税財源の確保に大蔵省はどのように考えておるのか、まず大臣からお答えいただきたい、このように思います。

長会談におきます合意事項につきましては、もとより各党間のお話でござりますので、政府がこれをおあれこれ有権的に解釈すべきことではないと存じますが、殊にこの合意に至りますまでの間に、各党間で非常に長い間の国対委員長の方々の間でお話があり、また大変に御苦心をなさつてこの合意をつくられたように存じておりますので、さらこれにつきましてかれこれ政府の意見を申し上げるべきでないと思うのであります、いずれにいたしましても、この合意の第二項によりまして各党政策担当者間で御協議が既に始まつておりますので、御協議の推移を見守りたいというふうに考えております。

新聞報道では、二月二十日に補正予算が成立した四日後に、自民党的国対幹部は、野党の予算修正是、減税要求に対し、六十二年度税収の大幅増による剩余金數千億円の範囲で減税を考えるケースもある、こう発言されておるわけであります。これは二月二十五日の読売新聞であります。日経新聞では三月七日、六十二年度補正見積もりを少なくとも數千億円上回るのは確実、一兆円上回るとの予測も出ている、このように報道されているわけであります。が、最近の急速な景気上昇あるいは企業収入の好調ぶり等を考え合わすと、政府の税収見込みは過小という気がしないわけではないわけであります。が、この点についてどのようにお考えでしようか。

○水野政府委員 六十二年度の補正につきましては、補正予算作成時までの実績と、それから今後の経済見通しにつきましての政府の見方あたりを参考にいたしまして、適正に見積もつたものでございます。この見積もつたものを結果的な数値としての弾性値ではじめてみると、一・八三といふ数字になつております。十年平均の弾性値は一・一でございますので、これに比べると相当高い数値であるわけでございます。そういう意味では、近来にない大きな見積もりをしているとも言えるわけでございます。

一方、昨年の九月には減税を延長していただきたいとの意見がございました。この減税を受けまして、一番最近の一月税収を見ますと、前年比一二・五%の減となっております。これは年末調整によりまして、相当の源泉徴収税の減税がここにあらわれてている結果です。もうと思われます。次は、申告所得税も三月の、きのうで終わっているわけでございますが、その中に減税もあらわれてきておるはずでございます。一方、今委員お話しのように、景気の動向は、今は割合順調でございます。こういったものが三ヶ月決算法人にどのようにあらわれるか。この中は一・三%の減税分もあるわけでございますので、その分の減も見込む必要があるわけでござい

確定申告それから三月決算法人の申告、この大きな二つの要素を残しておりますので確たることは申し上げられないわけでございますが、先ほど申し上げた弾性値の数値でござりますとか最近までの収支の動向からいたしまして、私どもといつましても、補正予算におきましては適正なものを見積もつてお出ししたと考えておるわけでござります。

○上田(卓)委員 大蔵省は、八六年の当初予算の税収見込み四十兆五千六百億円を、補正で一兆一千二百億円減額されたわけであります。決算では二兆四千三百億円の増の税収となつております。決算ではね。八七年度は、当初予算で前年度比六千三百四十四億円の税収増だと言われておつたのが、それが

補正で一兆八千九百三十億円の増額をされておりま
す。これは、減税実施分と廃案になつた売上税
の分を合わせると、実質三兆七千二百三十億円の
自然増といふことになるわけです。この上に、さ
らに先ほどのように数千億円あるいは一兆円近い
増収が予測されるとなると、この大蔵省の税収積
積もりは間違い放しというのですか、そういう
ことになるのではないかと思うのであります。
いかと思うわけであります。
一年間の税収見込みがこんなに大きく外れてい
て、どうして二十一世紀を展望する税制改革がで
きるのか、ちょっとオーバーな言い方になるわけ
ですけれども、やはりこれほど大きな違いは簡単な
見る見込み違いということでは済まされないのであ
りないか、このように考えるのですが、どうですか。
○水野政府委員 まことにごもっとも御指摘でござ
いまして、私ども汗顏の至りでございますの
が、それにいたしましても、御説明させていただ
きますと、六十一年度の補正予算是十月に御提
案させていただきました。その十月と申しますのは、
税収としても伸びがゼロでございましたし、
結果的に考えますと、前回の景気後退の谷がちょ
うど六十一年十一月でございました。その当時の
月例経済報告は、数ヵ月連続いたしまして景況は
停滞ぎみであるということで一貫しておつたわけ
でございますが、そうした真っただ中で例年より
もかなり早い時期に補正予算を組みましたので、
かた目なものとなつたわけでございます。その結
果、御指摘のように一兆一千億円の減収を見込ん
だところ、それに対しまして二兆四千億円の増収
となつたということで、景気の境目と申しますか、
か、こういう時期でございましたので、全くその
点は御指摘のとおりでございます。
その四年間を見てみると、おおむね誤差は
一%前後を上下しておつたわけでございます。こ
うした景気の大きな変わり目と申しますか、そ

した時期には、過去も何年かにはそういうふうなことがあります。しかし今までまいります誤差もございました。つまりでござりますけれども、六十一年度はこうした結果になつたことにつきまして、まことに不透明をおわびするわけでございますが、事情としてはそういうことでございました。

○上田(卓)委員 民間の企業の社長であれば、實任問題であろうと思います。本當にようやつているなという感じがするわけです。

八七年度の税収の過小見積もりがこの百九国会で、与野党によるということになるわけでございまます、所得税減税を一兆五千四百億円という非常に小さいものに値切ることとなつたのではないかというふうに考えておるわけであります。マル優廃止に関連して減税先行が宣伝されまして、大臣は、一兆三千億円が限度、しかもその財源は六十一年度の剩余金だと主張されました。六十二年度に税収の增加分はないといふ立場でなかつたのかと思ひます。宮澤大蔵大臣は、昨年八月十八日日本の衆議院本会議で、一兆三千億円の上にさらに上積み云々などいうお話を、これはもう財源的に私どもどうやつて処理していくか到底見込みのないことをござりますと、非常に悲観的な泣き言をおつしやつたわけであります。そして六十二年度は、昨年の剩余金が相当ございますので、これで何とか減税分を賄つていかなければと思つています。六十三年度は、ただいまの段階でははつきりしなく見通しがついておりません、このように答弁をなされておるわけであります。

野党が二兆円減税を要求し、与野党折衝となつて結局自民党が二千億円の上乗せ、こういうこととなつたわけでございますが、そのときに財政当局は財源がないと言ひ続けて、結局昨年の減税は一兆五千四百億円、結果そうなつたわけでありますが、今日明らかになつた膨大な年度内税収増を考慮すると、全く仕組まれたんではないかと言わざるを得ないというふうに思つておるわけあります。

八七年度の減税財源がない、そして前年の剩余金を充てざるを得ない、こういうことで泣き言を言いながら、実際は補正をした後一兆四千三百億円の増収になつておる。実質的に売上税の分あるいは減税の分といふもの除去しても、そういうような大きな増収になつておる。要するに、前年度の剩余金を充てなくてさらに自然増が出ておる、こういうことになつておるのではなかろうか、こういうように思うわけでございます。
そういう点で、要するに減税財源およびこの文出

なくて、減か増かという、方角を間違えたといふことがございました。六十二年度におきましても、補正で相当大きな当初見積もりの増額修正をいたした、このようなことは、先ほども政府委員の方から申し上げましたが、まことにおわびのしようがないところでありますとて、これはいかに御叱責がであろうとも甘んじて受けなければならぬと思つております。

大変大きな金額が一月で入つてまいります。それは、これからのことなものでございますから、どうもそことのところの見通しが最後まで、遅くまでなかなか立たれないというような現状にございまして、過去の過ちは、これはおしかりがありまして、ごもつともなことで甘んじて受けなければなりませんが、決して何かをはかつてやつたのではないということは、ひとつお認め願いたいと思うのであります。

りをいたすように心がけたところでござります。そして、その結果として弾性値でもってチエックいたしてみますと、一・〇八となつております。これは十年間の平均のものとほぼ同じでござりますので、私ども適正なものではないかと思うわけですが、ございまます。

もなおかつ増収が見込まれた、こういうことでありますから、財政当局の責任はばかり知れないものがある。そういう意味では、本当に野党を、国民を小ばかにするというのですか、だまし討ちにしたと言つてしかるべきではないか、こういうふうに私は思つておるわけであります。特に、八七年度の膨大な年度内増収を優秀な大蔵当局が予測できないはずはない、私はそのように思つておるわけであります。八七年度の税収過小見積もりは、減税財源を值切つた上あるいは売上税による増税をやりやすくするための、そういう意味では計画的な過小見積もりである、こういうふうに言わざるを得ないのではないか、このように思つております。

心底私どもの予測能力が不足しておりますので、そのための過ちでございまして、意図したものがでないことだけは、どうぞこれだけは御了解をお願いいたしたいと存じます。

そこで六十二年度でございますが、ただいままでのところ税収は、年度途中から伸びは少し鈍つておりますけれども、まだ好調ではございません。しかしながら、やはり減税がきてまいりまして、年末調整で所得税源泉にそれが響いてまいりまして、また申告納税もそうであろうかと思ひます。あるいはまた、昨年度の一・一あるいは今年度の一・八三でございましたかというようになります。これは上田委員ももうよくよく御承知のように、まことに異常な弹性値でござりますから、こ

財政民主主義というものは、言うまでもなく、議会の決定に財政当局あるいは政府は従うということではないか、このように思うわけでありまして、議会の減税要求を値切るために税収見込み額を正しく出さないようなやり方は許されない、私はこのように思つておるわけでありまして、そういう意味で、税収見積もりの違いというものは单なる見込み違いでは言いわけが立たないと思うのですが、その点どのように大臣はお考えでしようか。

ういうことが続いていくはずはない。土地とか株式等々の、いわゆる財テク等々による一過性の税収というものははげ落ちていくに違ないのであります。それが正常な営業利益によつてどれだけ受け正常な税収に変わっていくかという境目にあると想ひます。そうだといたしますと、もうどういう大きな弹性値は常識的にはあるはずがないと考えております。ただいま六十二年度の税収につきましては、私どもまだ何とも樂観的なことを申し上げられない。

おるのではないか、このように思うわけでありまして、来年度見積もりの前提となつてゐる八七年度補正の見込み違いが明らかになりつつあるとさきに、どうして見込み違いがないといふことが言えるのか、我々はこういうふうに思うわけでござりますので、八八年度の税収見込みは過小ではないか、あるいはこの予算どおり間違いないといふことを果たして言ひ切れるのかどうか、その点についてお聞かせいただきたい、このように思いました。

○上田(卓)委員 八八年度の税収見積もりは、前年度当初予算と比べると九・五%増になつておりますね。しかし、補正後の比較では四・五%増にすぎないと言つてもいいのではないか、このように思います。その補正も数千億円、あるいは新聞によりますと一兆円近い增收が予測される。あるいは日経の三月七日の新聞によると、五千六百億円、赤字国債の未発行分ですか、これに全額充てられるのではないかというようなことも大蔵省の方針というような形で新聞に出ているのですけれども、私は絶対にそういうものはけしからぬ、これは減税財源に当然使うべきであつて、故意に増なものでするということで考えて御提案を申し上げたわけでございます。

○宮澤国務大臣 先ほどから御叱責がありまして、確かに六十一年度におきましては、まず減額補正をし、次に大きな自然増が出るというふうに、まず六十一年度におきましては歳入の多寡で

実際上、御承知のようになりますが五月分までが税収になりますが、五月になりますと、昨年度あたりでも、たしか五兆円ぐらいの税収が一月に入つてきておりまして、そのうち法人税が四兆八千億か何か、

おるのではないか、このよう思うわけでありまして、来年度見積もりの前提となつてゐる八七年度補正の見込み違いが明らかになりつつあるとさきに、どうして見込み違いがないといふことが言えるのか、我々はこういうふうに思うわけでござりますので、八八年度の税収見込みは過小ではないか、あるいはこの予算どおり間違いないといふことを果たして言い切れるのかどうか、その点についてお聞かせいただきたい、このよう思いま

ななものであるということで考えて御提案を申し上げたわけでございます。

○上田(卓)委員　八八年度の税収見積もりは、前年度当初予算と比べると九・五%増になつておりますね。しかし、補正後の比較では四・五%増にすぎないと言つてもいいのではないか、このように思います。その補正も数千億円、あるいは新聞によりますと一兆円近い增收が予測される。あるいは日経の三月七日の新聞によると、五千六百億円、赤字国債の未発行分ですか、これに全額充て

○水野政府委員 御指摘のように、六十三年度税
收は六十二年度の補正とおおむね同時期に見積
もつたものでございます。これも先ほど申し上げ
ましたようないろいろな要素から、適正な見積も

されるのではないかというようなことも大蔵省の方針というような形で新聞に出ているのですけれども、私は絶対にそういうものはけしからぬことは減税財源に当然使うべきであつて、故意に増

収を低く見積もつて、そして減税を値切りなが
ら、補正後の税収がこれだけ見込まれるから、そ
れを今度はひとつ赤字国債の穴埋めにというよ
うなことは筋が通らない、国民をだましたことにな
りはしないかというように思うのです。それによ
いすれにしても、そういうようにやはり八七年
度の補正後においても、なおかつ五千億以上ある
いは一兆円近い増収が見込まれる、こういうよう
なことになるわけございまして、例えば仮にも
し五千億円の増収があつたとしても、八八年度の
税収見込みは八七年度の三・四%増にしかすぎな
い、こういうことになるのではないか。あるいは
一兆円ということになりますと、さらにもつと低
い伸び率になることは言うまでもないわけであり
ます。最近の非常に活発な経済動向、好調な企業
収益を見ても、とても税収が政府の見積もり程度
にとどまるとは私は思えないわけであります。

八七年度の国民総生産いわゆるGNPの伸びは
三・七%、政府経済見通しでは八八年度も三・八%
成長と予想されておるわけであります。日経新聞
によりますと、全国上場九百二十六社の三月期經
常利益は九・三%増、八九年三月期も九・七%増
と企業収益も好調そのものではないか、こういう
ように思うわけであります。補正後のそういう
伸び率になる以上にもつと大きな自然増収
が見込まれるのではないか、私はそういうふうに
考へるわけありますけれども、再度その点につ
いてお聞かせいただきたい、このように思いま
す。

○宮澤国務大臣 前段に、新聞の報道を御引用に
なられましたので、一言申し上げておきたいと思
います。

報道の表現が多少ミスリーディングであつたの

ではないかと思いますのは、私ども今思つておりますのは、もしこの六十二年度におきまして、幸
いにしてかなりの自然増収が出るということをご
ざいましたら特例公債の発行を、未発行分がござ
いますが、これは本来歳入が不足であるというこ
とで発行するものでござりますので、出納整理期
間でもし自然増収をもつて歳入が満たされ
ならば、その部分は実は発行してはならないもの
であるというふうに考へておるわけでございま
す。これは法律的にもそうでございましようし、
また、それだけ借金をして金利を払うということ
は国民経済に明らかに損失でございますから、そ
れはよほど気をつけまして、もしそういう状況で
あれば発行を取りやめるのが本当であろうと考え
ておりますことを何か穴埋めに利するというふう
な表現で報道されましたので、多少誤解を生じた
かと思うであります。

それから、その次の問題でございますが、確
に法人の収益は順調であるというふうに私は考え
ております。殊に今年度、この三月期は昨年と違
いまして、営業利益が相当ふえておるであろう、
そういうことで決算がいいということは多分その
とおりであると思っておるのでござりますけれど
も、実は昨年の三月というのがあんなにいい決算
を法人がするとは予測をしておりませんで、その
内容は、実は御承知のように財テクであるとか土
地であるとか、そういうものでかなり一生懸命
な決算をした。今度は、それが営業利益の方にや
り正常化していくとは思いますが、昨年の上にさ
らにそれが乗るというふうにどうも考へてはいけ
ないのではないかという気持ちがあるものでござ
いますから、昨年の決算が悪うございましたらこ
としはその上にいいぞという感じなのでございま
すけれども、昨年の三月期が意外にいい決算を出
しておりますだけに、その上にというふうに今年
度考へていいものかどうかということを関係者が
みんな心配をしておりまして、なお樂觀を許さな
いというふうに申し上げておつたところでござ
います。

○上田(卓)委員 要するに減税財源がないと言
ながら、十分に前年度の剩余金を充てなくても減
税を一兆五千四百億円して、さらに税収があると
いうことで赤字国債の減額に踏み切つているわけ
ですね。やってないのじゃない、もう既にやって
いるのですよ。それに加えてまだ、この新聞によ
ると五千六百億くらいのものが赤字国債の穴埋め
に一穴埋めという言葉がいいかどうか別にし
て、発行しなくてもこれで十分賄える、こういう
ことでありますから、減税を値切つてあるわけで
すから、もともと財源がないということですか
ら。ところが、こういうことで出てきているわけ
ですから、これで十分ではないわけですが、八八
年度の減税財源の一部に回すということは当然の
ことではないか。国民は、去年の国会等の減税論
議といふのはよくわかっているわけですから、何
だ、だまされた。こういう気持ちになるのは当然
ではないか、私はこのよう思つておりますの
で、その点だけ申し上げておきたいと思います。
そこで、税収の弹性値、名目GNPの伸びに対
する税収の伸び率といふのですが、一つとつてみ
ても、一・〇八ですか、最近の実績に比較して八
八年度は非常に低下に計算されている、私はその
ように思つておるわけでござります。八七年度補
正後の税収が底上げされるので、補正後の対比で
は、四・五%の税収の伸びがなくとも八八年度の
税収見込みは十分達成できる。これは私、先ほど
申し上げたとおりですが、やはり税収見積
もりを今日の時点に立つて正確に見直すことが必
要である、私はこういうように考へておるわけで
あります。

さきに与野党で合意した三兆円減税の財源、方
法についてであります、この十四日から与野党
政策担当者の協議が始まりまして、自民党や大蔵
当局は減税財源が三兆円もない、不足分は新型間
接税という方向にこの話を持つていかないので
しょうが、しかし私どもに言わせるならば、三兆
円の減税の財源は十二分にある。与野党が既に合
意しておりますところの不公平税制の見直しは當
然であります。数字がもともと過小見積りであります。
そこで、野党の共同提案では減税財源として七
千三百億円の税収の増、自然増を我々は見込んで
おるわけであります。仮に、この八七年度補正後
の税収増が先ほどのように五千億円としますと、
八七年度税収実績は四十三兆五千八百七十億円と
なるわけであります。これは私どもが計算した数
字であります。税収の弹性値を政府予算案の想
定どおり一・〇八とする、八八年度税収見積も
りは四十五兆八千四百六十五億円となり、政府予
算案の税収見積よりも七千五百六十五億円の
増収になる。うまい計算になるということになる
のかもわかりませんが、こういうよう、八七年
度の補正予算後、なおかつ五千億円ほどの増収が
あれば、その計算でいくならば、この八八年度の
税収は政府の計画よりも七千五百六十五億円大き
くなるはずだということなのですね。それが野党
が言うところの七千三百億、八八年には自然増收
が出るのじやないか、こういうようなものに脈絡
が合つてくるのじやなかろうか、こういうように
思つてあります。

さきに、政府の税収弹性値の一・〇八ですね。
これについては、私が先ほど申し上げましたとお
り過ぎるという意見があるわけであります。
過去五年間の単純な平均値はほんかといふことで
あります。これが、どのように把握されているか知りま
せんが、一・二四、大体そのぐらいではないか。
そうしますと、一兆九百十三億円ぐらゐの増収に
なるのではないか、私はこういうよう思つてお
りますが、どのよう把握されているか知りま
せんが、一・二四、大体そのぐらいではないか。
そうしますと、一兆九百十三億円ぐらゐの増収に
なるのではないか、私はこういうよう思つてお
りますが、どのよう把握されているか知りま
せんが、一・二四、大体そのぐらいではないか。
そうしますと、一兆九百十三億円ぐらゐの増収に
なるのではないか、私はこういうよう思つてお
りますが、どのよう把握されているか知りま
せんが、一・二四、大体そのぐらいではないか。

度の自然増収が半分の一兆五千億近くにもなるのではないか。もう既に三兆円減税の半分近くは、新年度予算の中でそういう形で自然増で見積もることができますけれども、我々そのように思うのですから、どうでしょうか。

○水野政府委員 弾性値は一・〇八、お示しの数字でございます。これは十年平均でございますと一・一でございますので、おおむねその趨勢に合つておるところでございます。お示しのようになりますと五年をとりますと一・二前後にならうかと思ふわけでござります。ただ、弾性値というのも非常に変動するわけでございまして、かつて非常に高かつたのは四十八年度、一・九まで参りましたが、その次の年は一を割っておりますし、その次の年の五十年度はむしろマイナスになつておるということもござります。昭和五十年前半も、當時見積もりが非常に過小ではないかという御議論ございましたが、それは両年度とも弾性値が一を割りまして六兆円という大赤字を出すということも結果いたしまして、五十九年度特例公債脱却ということをたましいだきましたが、その五十六、五十七には、これは両年度とも弾性値が一を割りまして六兆円という大赤字を出すということことで、非常に弾性値は変動が激しいものでございますから、この弾性値をもつて将来をずっと見通すとい

うのはなかなか難しいところでございます。
私ども、やはり見積もりとしては積み上げで、
それを適正かどうかその程度をチェックするとい
う意味におきまして、弾性値を用いてそれを
チェックしているわけでございます。これをもつ
て直ちにその年、翌年度のものを推計するのは、
過去のいろいろな経緯からいたしますと、やはり
なかなか難しい面があると感じざるを得ないわけ
でござります。

○上田(卓)委員 弾性値がどうなるか、こういう
ことで、予測ですからつきにくいということはわ
かるのですけれども、それをつけていくのがあな
た方の仕事でもあるのじやないかというようによ
り思つておるわけです。手がたく見るということは

正しい。私はそれ自身は否定しないのですけれども、しかし過去の八六年度、八七年度の状況を見ましても、わずかな誤差というよりも、本当に八七年度においては三兆七千二百三十億というような違いが実質に出ているわけですね。あるいは前年度においても一兆八千億ですか、出でるわけですから、いわんやここ去年あたりから、これはまあ非常に正常だとは私は言いませんよ。

土地とか株の値上がり等によつて全般的に景気がよくなつてきた、こういうことでありますから、過去十年間のトータルを見るよりも、やはり過去五年間なら五年間、あるいはもうちょっと近い形で見ることの方が正しいのではないかといふように一つは思うということと、それからもう一つは、減税財源がないということで当初非常に絞りに絞つて手がたくいつて、そうしてその決算の時点で財源が出てきたからとひつてそれをほかのところへ回すということが非常に国民などではわかりにくく。この二つの意味から、低く見積もつていいいるということと、低く見積もるというよりも、手がたいという言葉以上にもつと作説的なものを作らなければいけない。

要するに、財政難だ、財政が割と非常に窮屈でなくなつてゐるにもかかわらず、なおかつ新型間接税を導入するために過小に見積もり過ぎている。そういう意味では非常に、犯罪的という言葉はどうかと思いますけれども、非常にけしからぬような状況があるのではないか、こういうところに問題があるわけでありますから、そういう点で、少なくとも一・〇八、こういう弹性値自身が実際それでよかつたのか低かつたのかということは後で出ると思いますけれども、少なくとも補正、十月、十一月の時点のものを踏んまたたときに出でくるというふうに見るのがやはり正しいのではないか、私はこのように思つておりますので、もう一度ひとつ大臣からお答えいただきた

○宮澤国務大臣 先般与野党の国対委員長会談に御提示のありました予算修正共同要求、この歳入の面につきまして、実は政府いたしまして直接御説明を承る機会はございませんでしたので、今、何ゆえに七千三百九十九億という自然増収を見込まれたかのお考え方の根拠はわかりました。そのような推定のもとにお見込みになられたということはそれとして、政府としても御説明はわかりました。

ところで、その税収の見積もりのことございますけれども、私自身もしばしば、過大見積もりと同じぐらい過小見積もりといふものも、やはりある意味で罪なものだということを事務当局にも申しております。私自身にも言い聞かせておりますので、ある程度かた目にすることはお許し願うといったましても、余り大きく狂いますといふいろ政策判断がそこで、いわばそうでなかつたらば違つた判断ができたであらうという意味では同じことだというふうに思つておりますので、その点は今後とも戒心をいたしてまいります。

○上田(卓)委員 そこで、時間の関係もありますから前へ進ませていただきたいと思います。

先ほど申し上げましたように景気は上向きになつてきた、こういうことのようござりますけれども、しかし国民の生活というのですか、あるいは国民の生活実感というのですが、決してよくなつたというほどのものではないと、私はそういうふうに思つておるわけであります。特に円高の魔術といふのですか、この円高現象の中で、例えばドル換算にすれば日本の貿易は世界一になつたのではないかというような言い方にもなつてくるわけでござりますけれども、しかし、大臣も御承知のように、例えば物価です、物価は今非常に円高の状況の中で物によつては下がつてくるといふことで、非常に模範的な状況になつてているといふのは私は世界一と言つていいのじないかと思う

のです。世界一ですよ、これは、はつきり申し上げて。それはもう外国の方々が日本に来て、日本の物価の高さにはびっくりしている、こういうことではないかと思います。

肉の値段も、いやアメリカの三倍だ、五倍だと言われておる向きもありますし、あるいはカメラとかビデオなどでも、日本製品のものがヨーロッパとかアメリカで買う方が四割近く安いものが実際にありますのですよ。だから、一体どういうことが、ということになりますよね。日本製品が、外国で売る方が非常に安い、日本で買うと高いということを、現実に私も経験しておるわけでございますけれども、そういうような問題もあります。日本人は、やはり高い物を買わされておるということになるわけであります。それは何もカメラ、ビデオだけではございません。その他の日本の工業製品などもそういう傾向が大いにあるわけで、非常に高いということであります。

それから、去年は国際居住年、こういうことでございましたけれども、日本の住宅は外国人、歐米人からはウサギ小屋と言われるような、非常に旧態依然たる実態にあることは事実でありますし、また国の最低居住水準、それに満たない住宅が四百万戸もある、こういうこともあるわけであります。

総じて日本では、食糧、住宅、光熱、それから教育費が非常に高いですね。高等教育以上は非常に高いといふことが言えるわけでございまして、全民労連、連合と言われておりますけれども、その研究所の試算では、為替レートでは一ドル百三十円前後と言えども、いわゆる購買力平価では一ドル二百二十二円ぐらいではないかというような数字も出てきておるわけでございます。

やはり国民生活を豊かにする方策というのですか、そういうものはとりもなおさず貯上げと大幅減税、こういうことではないか、このように思うわけであります。先ほど言いました全民労連は、歐米並みの生活をスローガンに、六ないし七%の貯上げ、そして労働時間の短縮を要求して、春闘

に参加して取り組んでおるわけであります。日経連のモデルを使った連合のシミュレーション結果では、日経連の言うような定期昇給並みの低賃上げ、いわゆる二・五%と從来の緊縮財政の継続では、再び成長の鈍化あるいは經常黒字による経済摩擦の激化につながるのではないか、こういうように言つておるわけでありまして、これに対して、六・五%の賃上げと積極財政の組み合わせで日本経済は内需拡大に進み、対外黒字も着実に減少するというのが連合の研究所の結論でございます。これは三月十五日号のエコノミスト誌に掲載されておるわけであります。景気回復が進んだのだから、内需拡大はもう必要ないという考え方もあるかもわかりませんけれども、条件が好転したことこそやはり思い切った内需型経済への転換を進めるべきだ、私はこのように考えておるわけでございます。

が、多少この事態が好転しつつあるということは申せるのかもしれないと思つておりますけれども、賃金の問題は、申し上げるまでもなくこれは労使の間でお話し合いをして決めていただくべきことでありまして、本来政府があれこれ申し上げるべきことではないと存じます。

財政としましては、これももう御承知のように内需拡大、国の社会資本整備というものが内外からの要請でございますので、財政再建は決して放きてするわけにまいりませんが、それを進めながらなお内外の要請にこたえてまいらなければならないということで、財政といたしましてもそういう努力をいたしておりますところであり、これからもいたさなければならぬと思っております。

○上田(卓)委員 いわゆる大幅買上げあるいは減税、こういうものが内需拡大に大きな貢献をするということは事実だと思うのですね。そして当

先ほど来、税収見積もりの問題を取り上げてきましたが、景気回復によって増収の見込みがあり、あるいは内需型経済に転換するための積極政策によってさらについでる税収の伸びも確保できる、またそうすべきだ、私はそう思つておるわけであります。そういう意味でのこの六・五%買上げプラス積極財政、こういうような方針について大臣はどうのうにお考えでしようか。

○宮澤国務大臣 我が国経済のここ十何年を回顧いたしますと、やはり二度の石油危機がございましたして、お互に、これはもう非常に大変なことになつたと、本当に国民全部がそう思いました。これは労使と申しましてもいいのでございましたが、その後にまた急速な円高がございましたので、雇用の問題が本当に深刻なことになりました、労働側におかれてもあるいは使用者側でもそうかもしませんが、雇用をどうやって確保するかということがどうしても一番大きな問題になり、そういう意味では賃金よりは雇用というふうにみんなが考えてまいらなければならない時代が続いておりました。経済が幾らかここで好転をし始めましたので、そういう意味では今までの苦労というの

大幅な賃上げ、大幅減税というもので景気を上げる、そのことがまた税収にもつながつてくる、それが減税の財源にもまたつながつてくるという因果関係があるわけでありますから、その点について大臣、十分ひとつお考えをいただきたいと私は思います。大臣、まだお食事されていないようでございますので、時間をとつていただいて結構でございます。

それで、三月十日に総務庁が発表した家計調査報告は今後減税問題を考える上で大切な資料ではないか、私はこういうふうに思つておるわけであります。報告によりますと、昨年のサラリーマン

世帯の収入は、五段階の階層別に分けると、実収入の伸びは一番高所得層が二・八%増加、二、三、四段階層は一・三%から一・六%増加で、一%以上の差があるわけです。これを消費支出の伸びで見ますと、高所得層は二・四%の増加、その他の階層は所得が一番低い層が一・五%，二番目の層が何とマイナス一・一%，三番目の層がマイナス〇・七%、四番目の層が〇・五%増加となつておるわけあります。また、個人営業者の消費支出は三・九%増加、法人経営者は四・二%の増加、自由業は一五・一%の増加となつております。結局、昨年一年間で消費支出が大きく伸びたのは、年間実収入七百七十三万円以上のサラリーマンや経営者だけだと言つても言い過ぎではない、このようと思つております。

所得の低い層で支出がふえたのは、保健医療あるいは交通費などの生活必需品、それから借家世帯の場合には、消費支出に占める家賃の割合が五年前の一二・五%から一五%に急上昇をいたしております。これに対しても高所得層は、高級家具や娛樂用耐久財、貴金属の購入などが特にふえておるわけでありまして、ひところ一億総中流階級などと言われたことが、ここ数年で急速に国民の生活格差が広がり、中堅サラリーマンなどに生活実感としても不公平感が広がつていると言つてもいいのではないか、このように思ひます。

日経新聞によりますと、高額所得層の利子配当、株式売買益は平均でも年間十二万円を超えており、六十二年度の所得減税によつて高額所得者の生活が最も潤つたことは明白ではないか、私はこのようにも思つております。野党の要求したいわゆる中堅サラリーマンや低所得層に重点を置いた大幅所得減税という要求に反して、政府が行つた、私どもは中途半端な減税政策であつたと言わざるを得ないわけあります、たつた一年で総務省の調査結果になつてあらわれております。あの減税がどこまでこの数字に反映しているかといふことは私は定かではありませんけれども、日経の論調によりますとそういうようになつておるの

で、私は大体合っているのではないか。減税の先食いということもあるわけですから、減税法案が通つた時点からそういうような国民の動きとか、そういうものになつたのではないか、このように思うわけであります。政府は総務庁が行つておるこの調査報告をどのように受けとめておるのか、お答えをいただきたいと思います。

○角谷政府委員 上田 委員御指摘のとおり、確かに最近のいろいろな数字を見てみると、労働者世帯よりは一般世帯の実収入あるいは消費の伸びが大きい、また第一分位と第二分位で見ますと、いろいろ御指摘ございましたように、主として自由業者世帯とか法人経営者世帯といふうな比較的第五分位に属する人家計費支出あるいは実収入の伸びが大きいといったことは事実でござります。これは基本的には景気の回復によりまして、これらの人たちの収入が伸びた、収益が伸びたということに加えまして、昨年来の例えれば株価あるいは土地の上昇といったことに伴う資産効果といつたものも、こういったことになり寄与しているのではないかと考えておるわけでござります。

○上田(卓)委員 そういう点も確かにあります。が、そういうものを是正する意味でも政策的な減税というか、どこに力点を置くのかということが今必要ではないかという意味で申し上げておるわけであります。実際に、先ほど言いました総務庁統計局の家計調査報告の四十九ページで、「税金、社会保険費などの非消費支出の第V階級の第I階級に対する格差率は、拡大傾向を示していたが、昭和六十二年の税制改正の影響などにより、前年の五・三九倍に比べ、五・一六倍と縮小している。」と分析されておるわけであります。

いずれにしても明白なのは、高額所得者の可処分所得だけが急速に伸びるような、それだけはございませんが、そういう減税のあり方を根本的に見直すべきだということであります。給料は少しふえたが、医療費とか家賃とか住宅ローンの値上がりのために、多くのサラリーマンはさきやか

な交際費や教養娯楽費など、人間らしいゆとりある生活を切り詰めねばならない事態が実際に今起つておるわけであります。政府は、こういう層が家計を切り詰めて蓄えたマル優貯金の非課税制まで原則廃止ということでありますから、本当に責任が大きいと言わざるを得ない、私はこのように思うわけであります。日本経済を支える国民の大多数の労働者の家計に起つてゐるこの事態をどう改善するのか、それがこれから税制改革の減税のあり方を検討する中心課題ではないかと考えますが、その点についてどのようにお考えで

○水野政府委員 今回の税制改革は、まさに給与所得者の負担が税収全体の中のウエートからしまして、また収入に対する負担率からいたしましても相当上昇してきている、大きくなってきていたというところに重圧感、不公平感がある、そのためあたりをどのように解消していくかといふところが眼目でございます。六十二年、去年の九月に所得税の減税をまず先行したわけでござります。このときは、やはり中堅所得者層を中心に減税を行つて、夫婦二人の四人世帯ですと、減税率としてはもちろん下の方が大きいわけでございますが、減税額といたしましても、八百万、九百万、一千万のところあたりが金額としても一番大きくて、千二百万を超えると減税額そのものが小さくなるというふうな減税でございました。

もちろん、上方に参りますと、今まで納めていただいている金額が大きいものですから金額は大きくなりますが、中堅から中の上ぐらいのところをとりますと、昨年の改正はまさに中堅のあたりが中心であったというふうに思われるわけでござります。これが去年の十二月に年末調整で、大半がここで実現されたわけでございますので、景気の拡大にも相応の効果があつたのではないかと私ども考えておるところでございます。

今回、これに統しましてのなお所得税の負担のあり方につきましては、現在税制調査会で検討いたしておりますところでございます。

す
か。

○水野政府委員 同じ基準でもつて外国と比較してまいりますと、アメリカ、イギリスとほぼ同じと申しますか、やや多目か、フランスに比べますとやや低目、ドイツに比べますとやや高目ではないかと思うわけでございます。

この中身として、今申し上げました相続税と有価証券取引税というのと、六十一年度は、財テクでございますとか土地の価格の上昇でございますとかそういうしたものによつてかなり引っ張られて、そうした歳入ウエートの増加によりまして割合高くなつているのではないかと思うわけでございます。

○上田(亭)委員 そうしたらしいわゆるバランス云々といふのは、資産課税という、キャピタルゲインの課税の問題はあります、はじてこの資産課税といふのは大体一〇%でアメリカ、イギリスと大体同じくらいだ、フランスから見るとちょっと低い、ドイツの方より高目ですか、少し高い、こういうことのようで、そうするとそのバランスと言つてゐるのは、所得税に対する消費税が云々というバランスを言つてゐるのですか。バランスよくというのは、何がバランスよくなんですか。よくわからないのです。

○水野政府委員 所得、消費、資産のバランスと申し上げるときには、税制全体の中で所得税、消費課税、資産課税のバランスであろうかと思うわけでございます。これが現在比較的高くなつてゐるのは、申し上げるまでもなく相続税と有価証券取引税でございます。相続税が全体の税収の三、四%を占めているというのは、日本の税制の歴史でも、また諸外国と比べてもかなり高い方でございます。それから有価証券取引税という、こういふ一種の資産に対する課税ではございますが、これはいわば流通税的なものでございまして、これも税収の三、四%を占める。これは、こういうものとしては割合高いわけでございます。

しかし、もう一つ今御指摘のございましたように、資産に対する課税と申しますか資産課税とし

では、キャビタルゲイン課税もあります。日本におきましては、有価証券に対する課税はこういう取引税に重点が置かれて、一方資産所得の面、キャビタルゲインの面につきましては、どちらかというと原則非課税でここからの税収というものは割合大きくない。むしろ、我が国は資産課税につきまして申し上げれば、こちらの問題でもつて資産課税と申しますか、そういう中のバランスをや欠いているという面があるのはあるのかもしれないというのが税制調査会の考え方でもあり、現在検討されているところでございます。

もう一つ、印紙収入というのを申し上げましたが、これは大半は土地の登記、登録の税金でございまして、こういったものはどうらかといえば、現時点のような土地の状況から考えますと、土地の取得につきましてはある程度の御負担をいたしましたらどうかということで、去年の秋の改正においてまして登録免許税の課税標準を五割アップしていただきました。これは恐らく、ただいま申し上げた数字は六十一年度でございますので、この数字が実績として出てまいりますと、このウエートを上げることになるという結果で出てくるのではないかと思うわけでございます。

ただ、もう一つ資産課税につきまして申し上げたいと思いますのは、国税とともに地方税がございまして、固定資産税というのが資産課税のかなり大きな要素を占めておる。その点も本当は含めて御議論をお願いするところでございますが、これは地方税でございますのでちょっと直接には申し上げられないところでございます。

○上田(卓)委員 いずれにしても、額に汗をして働いて得たそういう勤労所得に対しての税金といふもの、それから消費などでかかる消費税といふもの、それから資産、資産には相続税という、限定すれば相続税ということになるのかもわかりませんが、あるいは地方税であれば土地に対する税金、こういうことになるわけですから、問題は利子課税ですね、これもやはり広い意味の資産

課税といつてよろしいと思う。それからキャピタルゲインでありますね、そういうことになるわけですが、この部分は相当大きいんですね。ないかというよう思うのですね。ところが利子課税については、これは本来ならば総合課税であります。したがいまして、税制調査会にもただいま、分離課税。ところがその分離課税が、マル優原則廃止の時点で、三五%の税率が二〇%にそういう意味で下がるという状況になつてゐるわけですね。一般的に言うたら、だからそれが金持ち優遇ということのような批判もあるわけですね。所得の低い層はマル優廃止されて増税になつて、ある程度資産を持つている人が資産課税という部門で税率が下がつた、こういうことになるわけあります。で、これは総合課税といふことになればきつとそのことが稅收として上がつてくるのではないか、私はこういうふうに思つております。

特に、今問題になつてゐるキャピタルゲインの課税はせひもしなければならない。口だけ言つて、間接税導入するための呼び水的な形で、実際言わなきゃいかぬから言つてゐるんだというような形では国民は納得しない、私はこのように思いますので、その点についてひとつ十分理解をしていただきたい、こういうふうに思います。この点についてさらに決意というんですか、与野党的の税制の協議機関でもそのことが検討されておるわけですけれども、大臣のお考え方を。

○宮澤国務大臣 キャピタルゲインのうちで有価証券の譲渡益に関する課税が、いわばかなり大口のものは課税をしておりますけれども、それ以外のものは原則非課税のようになつておりますことは、事柄が非課税でいいと思つておりますのではございませんので、行政面でこれをいかにすればまんべんなく所得の捕捉ができるか、またキャビタルロスをどうするかといったような、そういう行政上の問題が実は主たる原因でござります。したがいまして、税制調査会にもただいま、例えば納税者番号といつたようなことについて御検討願つておるわけでございまして、政府としましてはございませんので、行政面でこれをいかにすればまんべんなく所得の捕捉ができるか、またキャビタルロスをどうするかといったような、そういう行政上の問題が実は主たる原因でござります。したがいまして、税制調査会にもただいま、

しては、まんべんなく不公平のない行政ができるだけ早くいたしまして、これを総合課税なりなんなり、いわば原則課税の対象にいたしたい、そういう努力を続けてまいる所存であります。

○上田(事)委員 次に、外国税控除の実態の問題でございますが、三野党要求の減税案では、減税財源として国際課税制度の強化によつて一千五百億円の財源を生み出すべきだ、こういうよう主張しておるわけでござりますが、新聞報道などによりますと大蔵省自身も外国税控除の圧縮に積極的、このように聞き及んでおるわけであります。

制度改革による税逃れの克服は当然重要でありますけれども、現行制度を悪用して現在も税逃れをしておる企業が非常に多い、こういうよう聞いておるわけでございまして、大手企業がほとんどそういうことをしているよう聞いておるわけでございますが、この制度の利用状況といいますかあるいは申告数、あるいは国税庁として外国税控除に関する体制ですね、どういう体制で臨んでおるのか、悪質事犯に対する調査状況はどうなつておるか、あるいはさらにこの外国税絡みの調査予算はどうなつておるのか、あるいは海外調査のための費用とか国税職員の語学研修とか留学などバツクアップする体制がぜひとも必要ではないか、このように考えておるわけでございまして、タックスヘーフンというのですか、そういう税逃れでどんどん日本の企業が外国へ本社を移すといふようなことでございまして、これは大変なことだ、国民は大きな关心を持つておるときでございまので、その点についてひとつお聞かせいただきたい、このように思います。

○日向政府委員 幾つかお尋ねがございましたが、順次申し上げていきたいと思います。

まず第一に、外国税額控除を適用している法人及びその適用額はどのくらいかというお尋ねでございます。お断りさせていただきますが、委員も御承知と存りますけれども、私ども、このデータは会社標本調査で出しておりまして、全体としての適用金額等は正確に把握しておりますけれども

おつしやいますように、外国税額控除の適用につきましては最近非常にふえてきておりまして、最近年分から順次申し上げますと、六十一年分では四千七十五億円、六十年分で五千二百六十一億円、五十九年分で四千八百四十二億円、五十八年分で四千五百五十三億円、五十七年分で四千百億円、こうなつております。

第二点目に、それに對してどういう調査体制をしいているかということをございますが、これは委員の御指摘もございましたように、制度がございますからその活用をなさることは結構でございますけれども、しかしそれを適正にやつていただきたいということで、この点についてはかなり重点的な調査をしておるつもりでございます。申上げますと、直近の六十一年度におきます調査課主管法人につきましては五千七十五件の調査をしておるわけでございますが、この調査を実施するに当たりましては、外国に子会社を持つておりますところは往々にしてこの外税控除の適用をいたしますものですから、その場合には必ずこの外国子会社との関係を調査するということにしておりまして、実際に非違の把握された件数は百二件。この場合におきまして、外国法人税額控除等に誤りがありまして、法人税額が増加したものについてこれを見てみると、控除外国法人税額の非違額は、この年度におきまして十三億円ということになっております。なお、御指摘ございましたので、この点については十分調査上配慮をしてまいりたい、かように考えております。

さらに、第三点目にお尋ねのありました企業の海外取引一般に係る調査体制でございますが、この点につきましては、海外取引に係る脱税が最近ふえてきております。なお、御指摘ございましたので、この点については十分調査上配慮をしてまいりたい、かように考えております。

調査体制の充実は、機構、定員、予算の各方面にわ

たりまして急務であるというふうに考えております。機構におきましては、国際調査専門官、これは今二十六人でございますが、予算につきましては、六十三年度、今御審議いただいております予算におきましては外國調査旅費八千九百万とということになつておりますが、この増加が特に必要であると考えております。

また、御指摘ございましたように語学とか貿易実務及び海外調査取引手法の研修、これを十分行いまして、海外調査に携わります調査官の調査能力の向上ということに一段と努力してまいりたい、かように考えております。

○上田(卓)委員 さらに努力を続けていただきたいと思うわけですが、きのう確定申告が一段落した、こういうことでございまして、私も税務署をちよつとのぞかせてもらつたこともあるのですけれども、税務職員は大変御苦労いただいているということはよく存じておるわけでございます。

そこで、国税職員の問題にかかわつてでありますけれども、昭和五十年の申告者数は四百六十七万人、それから六十年度では七百三十七万人、約一・六倍ぐらいですか、昨年の実績は七百六十九万人、年々こうやってふえておるわけあります。しかし、税務職員はこの二十数年間五万一千人で、ちょっとふえたりちょっと減つたりというような形でもうほとんど増員がない、こういう状況でございまして、これは税務職員にとっては耐えがたい労働強化、こう言つてもいいと思うのですね、申告件数はこれだけふえているのに職員は構ばいということありますから。そのため職員が不足し、そして多忙をきわめている。

こういうことから何が起つてくるかといふと、きめ細かな税務指導というのですか、そういうものができない。あるいは、その結果、推計課税などの手荒な税務行政を招く結果にもなつておる、納税者にとつても不利益だ、私はこういうふうに思つておるわけでございまして、徵稅の強化という側面もあるかもわかりませんが、しかし、

それでは今まで職員は楽しておったのかといふことは複雑になつておるわけでござりますから、さらには税といふことになるわけでございますから、さらには税といふことは複雑になつてきておるわけでござりますから、少なくとも百人とか二百人というようなそんなどやすと云ふようなことが一番大事じゃないか、私はこういうように思つておりますが、どうにお考えですか。

○日向政府委員 たゞいま委員御指摘になりまして、課税対象は、まさに御指摘になりまし申告所得の納税者数で見ましても、この五十年から六十一年の十年間で一・六倍、法人数で一・三倍、源泉徴収義務者数で一・四倍、源泉還付申告者数で二・二倍、滞納件数で一・四倍といふふうに、相当大幅に増加していることに対しまして、定員はこの五十三年から六十三年度、今、予算案で御審議いただいております直近のところをとりまして、一・五六%と微増の状況にとどまつておるわけであります。

私どもいたしましても、今御指摘になりまして円滑な税務行政の遂行という観点も踏まえまして、事務の運営合理化、効率化には一層の努力はいたしますものの、このような努力をいたしましてもなお必要となる増員につきましては、関係方面の御理解を得られるよう一層の努力をしてまいりたい、こう考えております。

○上田(卓)委員 もう時間が来ましたので、最後に一言申し上げて終わりたい、このように思いました。

ずっと一時間半ばかり議論を進めてまつたわけでござりますけれども、やはり何といいましても日本の場合は、所得や資産の格差は大きくなり、こういうような意見もあることも事実でありますけれども、我々はそのように考えていいので、やはり格差は広がつておる、こういう認識が正しい。何を基準にするかということが一つの問題ではないか、こういうよう思うのですが、しかし、特に諸外国に比べて日本の場合は富の多くが企業に集中している。アメリカの場合であれ

ば、個人に所得が集中して、そして個人が税金を納めるということになつておるのですが、どうも日本の場合は、各個人に所得が集中しているといふよりも圧倒的部 分が企業に集中している、こう言つてもいいのではないか。

例えば、日経ビジネスの調査というのがあるのですけれども、それでは、例えば野村証券の従業員一人当たりの一年間の経常利益は四千五百五十九万円になつてゐるのです。人がですよ、一年間の給料ですから、どの程度もらっているかということになりますけれども、四千五百五十九万円。それから、明治不動産が三億八千七百六十五万円、億ですよ。それから、都内各所に高層ビルを保有している森ビルですね、これは何と十二億八千四百七十六万円。それから例の最上恒産ですね、これは十億九千六百七万円。一人これだけ稼いでおることになるのですね。だから、いかに企業がもうかつてゐるか、こういうあかしではないか、こういうように思つておるわけであります。

土地投機や株の売買で法外な利益を上げてゐる大企業あるいは大法人こそ、私はやはり課税強化の方策をとるべきだ、こういうようと思つておるわけであります。

それからもう一つは、必要のなくなつたといふのですか、そういう租税特別措置、あるいは各種の準備金や引当金をこの際抜本的に、ちょこちょこ改正されておりますけれども、やはり抜本的に見直しをして改正すべきではないか、こういうよう思います。

それからもう一つは、やはり土地税制の見直し、あるいは先ほど申し上げました利子配当課税の強化などに手を加えるべきではないか。このようない公平税制の是正によつて恒久的な減税財源を確保できるのではないか、またすべきである。また、そのことによつて高齢化社会における社会保障の整備も、私は十分できるのではないか。税金を取るべきところから取らないで、取れないものだということにして、取つてはならないそういう一般大衆から新型簡接税というような形で、安易

な形の増税を私は國るべきではない、こういうようよ
うに思つておるわけございまして、そのことを
特に訴えまして、一言大臣から感想めいたものを
いただけたらありがたい、このよう思います。
○宮澤國務大臣 我が國が、いわゆる企業國家で
あると時々言われることは私も気がついておりま
すが、企業と個人との関係がどういうことになつ
ておりますか、これはやはり企業側・個人側・労
働の分配率であるとか、いろんな問題があるは
あるのかもしませんが、ちょっとこれは税の話
を超えますので、私、これという考え方を申し上げ
る資格がございません。

新マル優の非課税措置は受けられるのでしょうか。
か。（兵庫県、会社員・50歳）

○水野政府委員 新しいマル優と申しますか、こ
とし四月一日から適用になる少額貯蓄非課税制度
は、お手寄り、身本章書者、母子世帯、母子家庭

申しますが、大ざっぱに申し上げてそのような範囲のものとして御審議をいただき、制度化していただきました。御審議のようなケースにつきましては、一つのよきとしておこなっておられることを

○日笠委員 私は、交通遺児、災害遺児、また病
刑で両親を失くしたわざわざの未成年の方々、可憐な
中には含まれないところでございま
す。

次に、同種行動のうちから元気のいい行動を取る者と、ぐらいいらつしやるかということで各省庁に電話をしていろいろ聞きましたけれども、結論としては、市長が出てこらるませ。まあ、いかへて直覺見えて

総言が出ておりませんが、しかし、多道道場と
称する方は、推計によりますと十万人とも言われ
ておりますし、災害遭難は一万五千人、病別は
さっぱりわかりません。

両親が亡くなつて、その両親の生命保険料であるとか、死亡退職金であるとか、預貯金というのが残されたいわゆる未成年の、特に児童生徒、

こういう方々に相続をされるということも十分あるわけでございます。そういう方々の預貯金にもこれは利子の二〇%は課税をされる、こういうこ

○水野政府委員 さて、お尋ねの如きは、利子所得と申しますか、預貯金からの利子、これは原則としてひとつ課税をお願いいたしたい。この

うしたものは、現役の方々が所得を稼得される、稼得された残りの中で預金をされる、こうしたものがこれまでには見えてこないことは異常であります。

のはござりましては居員としてはこれに譲れをも原意いたしたい。しかし、御本人の稼得する能力が減退した場合、こうした場合の方々、それが先ほど申し上げた高齢者、母子世帯あるいは身体障害者

者でございます。こうした方につきましては、そ

の預貯金利子を一定金額まで非課税にする、そういう趣旨でございました。

兄の子供は三人兄弟（小学生、中学生、高校生）ですが、両親がすでに死亡しているため、現在、遺族年金を受給しています。この場合、

の預貯金利子を一定金額まで非課税にする、そういう趣旨でございました。

ざりますものですから、必ずしも社会的に特に歎
れると、うようなことがござりますから。そ
いつたような場合に限つて残したということがござ
ります

ういう場合になかなか適用しにくい……。これ以上のことを探しますとちょっと余計な理屈になりますので、そこまで申し上げておきます。

方々が未成年者であることを、稼等

諸をしなければならぬ方々との調度が一般的的

済をしなければならない方々にこの制度が一般的に及んでいるというふうには実はなっておりませんで、そういう意味で今のような方々は、お気の毒であるとは存じますものの、この制度の対象にはしにくかつたということをございます。

のことは幾らでも立つわけがないであります。まさに税金の税という字は、御存じのように、のぎへんにチヨンチヨンとして足という字を書くわけがない

いりますか——チミンチミンといいますか——のとき、右に左に頭の大きい人が全部かすめ取っていくというのが税金の税の字の語源でございます。ですから、そういう意味からすれば、

いまで一寸かの手續をして貰ひたれば、ういう方々にこそこの少額貯蓄非課税制度を残さなければいけない。これは税理論ではなくて、政治的立場、また、人間の心の問題である。

治のボットな
ハレトブルな
メントルな面でま
よ。でないと、これから私
この後やりますけれど
ども、では十年所有して、父母とか祖父母から相
続、遺贈を受けた方々が、なぜ買いかえ特例が確
定

るのですか。これは大臣も何遍も本会議でおつしやいましたよ、墳墓の地だとか。墳墓の地といつたら生涯そこへ住む。しかし、それが特別な

事情があつてやむを得ず行かなければいけない、そこにハートフルな、ホットな政治の手が入ったから、買いかえ特例を残したんだしよう。そういう

う資産家には残して、こういう意味がない。本当に何とかしてあげなければいけない方々はもううなづかぬ視する、これが本当に日本の政治であつていいかどうか。ですから、これは政治決裁ですね。

理屈じゃありません、これは。どうでしょうか、大臣。

○宮澤国務大臣 大胆な申し立てをされることは、遠き昔からありますけれども、この新しい制度が社会的に非常に救済をする人々のためにすべて残されたというわけでは経過としてなかつたわけで

ございます。そういうことがございますので、この場合になかなか適用しにくい……。これ以上のことをお申上げますとちょっと余計な理由になりますので、そこまでお申上げておきます。

○日笠委員 だから政治決策で、もう既に政令ができてしましましたから、本来ならば国会の議論を踏まえて政令をつくる。私たちは議論した後、政令なんか見たことはありませんよ。勝手にもう公布してしまって、もし先に見せていただけばこういうことがわかつたかもしれません。これは今すぐとは言いませんが、政令を改正するときには大臣、ひとつ念頭に入れて、こういう方々にこそ、わざかな方でしよう、レーケースでしょう。何とかしよう、大臣、そういうふうな決意だけでもお聞かせ願いたいと思います。

○宮澤國務大臣 これはいざれにしても法律事項でござりますので、検討させていただきます。

○田笠委員 検討するという前向きな御答弁が出たとして、夜も遅いです、それでよろしいですね。前向きに検討していただくというふうに理解いたしました。よろしいですね。

○宮澤國務大臣 この投書の場合につきましては、もう少し立ち入って申しますといろいろなこ

とがあるようでござります。したがつて、このケースというふうにいきますかどうか、いろいろなことがございましょうから、検討を続けさせていただきます。

○日笠委員 私は、次期の政令改正のときには前

向きに取り組んでいただけると理解しないと次へ進めませんから、いきたいと思います。

去る三月十日、この場所で衆議院の予算委員会

がございまして、竹下総理が、大型間接税につきまして苦吟の末卒業論文を書いたつもりだとおっしゃいましたして、六つの懸念なるものを示されました。この六つの懸念というのは、当然大臣御存じであります。この六つは逆進的な税の体系になるのではないか、二つ目には中堅層の不公平感を増すのではないか、三つ目、所得税を納めてない人にも負担増になるのではないか、四つ目、税率の引き上げが容易に行われるのではないか、五つ目、納稅事務の負担が大きくな

るのではないか、六つ目、物価等を押し上げ、インフレになるのではないかということを御答弁さ

れたわけでございます。

宮澤大蔵大臣、この六つの懸念は、竹下総理は

卒業論文を書くつもりでとおっしゃいましたけれども、評価はどうですか。秀、優、良、可、不可といきますと、いかがですか。

○宮澤國務大臣 これは衆議院の予算委員会でお

尋ねがございましたときには、総理大臣がひとつ考

えてみようということです、大分長い時間を使われ

ましてお考えになりました。これは、やはり昨年

のああいう国会で政府案が審議未了になつたとい

ます。

○日笠委員 まあまあというところは良ぐらいで

すね。甲、乙、丙、丁の乙ぐらいでしようか。

まだまだ懸念はたくさんありますし、総理が

おつしやつたように、この六つをクリアできるよ

う非常にシヨツキングなことがございましたし、

それはよほど反省をして出直さないといけないと

いふことを私も一様に考えておるわけでござい

ます。が、それにつきましては、今度はどういうこ

のかということも言えるわけでございます。これ

以上言うと、間接税論議に引き込まれるようにな

りますのでこれでやめておきますけれども、やは

りもつともと売上税のときの反省に立つて、國

民が本当に聞きたいこと、いわゆる第一線でいろ

いろ商売されている方が本当に心配しておること

を頭に描いて懸念なりお考えにならなければ、こ

れは六つやそこらじやないといふことでございま

すので、もう少しちゃん出した方がいいのじや

ないでしようか。

それから、租税特別措置の概論からいきたいと

思います。

六十三年度はこの百七十六項目を特別措置され

るわけですが、これをずっと一項目ずつ

見ていくと、有価証券の譲渡所得の非課税と

いうのはちゃんと出てくるのですね。ところが、

先日出されました六十三年度の租税特別措置によ

る減収額試算には、この有価証券の譲渡所得の非

課税において幾ら減収するかという試算は全然出

てきません。出てこないということは、全然把握

がつかないということなんでしょうか。ある程度

かやうといふような懸念はないのですが、また、

非課税品目はどうなるかという懸念はないのですか。この六つで言ひ得て妙なんでしょうか。ですから、秀か優か良か可か不可かと尋ねておるわけ

です。どうでしよう。

○宮澤國務大臣 その取引がガラス張りになると

いうのはいかぬ、納稅者のお立場から言えば本当

はガラス張りといふことは困られるのでございま

しょうけれども、それはいかぬとも政府の立場と

してもなかなか言えないことですが、いろいろな

問題がまだまだござりますけれども、まあまあ中

心になる問題を挙げられたのだろうと私は思つて

おる。これで問題が尽きておるということでは無

論ないと思います。

○日笠委員 まあまあというところは良ぐらいで

すね。甲、乙、丙、丁の乙ぐらいでしようか。

まだまだ懸念はたくさんありますし、総理が

おつしやつたように、この六つをクリアできるよ

う非常にシヨツキングなことがございましたし、

それはよほど反省をして出直さないといけないと

いふことを私も一様に考えておるわけでござい

ます。が、それにつきましては、今度はどういうこ

のかということも言えるわけでございます。これ

以上言うと、間接税論議に引き込まれるようにな

りますのでこれでやめておきますけれども、やは

りもつともと売上税のときの反省に立つて、國

民が本当に聞きたいこと、いわゆる第一線でいろ

いろ商売されている方が本当に心配しておること

を頭に描いて懸念なりお考えにならなければ、こ

れは六つやそこらじやないといふことでございま

すので、もう少しちゃん出した方がいいのじや

ないでしようか。

それから、租税特別措置の概論からいきたいと

思います。

六十三年度はこの百七十六項目を特別措置され

るわけですが、これをずっと一項目ずつ

見ていくと、有価証券の譲渡所得の非課税と

いうのはちゃんと出てくるのですね。ところが、

先日出されました六十三年度の租税特別措置によ

る減収額試算には、この有価証券の譲渡所得の非

課税といたしました場合でも、現実には大口で経

済があるということを組み合わせてまいりますと

推計がかなり困難であることとともに、また原則

課税といたしました場合でも、現実には大口で経

済があるということを組み合わせてまいりますと

それが実情でございます。

○日笠委員 その減収額試算の合計は一兆六千九

百四十億円という莫大な金額になつておるわけ

ですね。もし俗にキャピタルゲインを総合課税する

ところでは、もう二兆円を突破するのじゃないかと

思つておられます。それだけの政策誘導といいましょう

か、政策目的のためにこういう特別措置をしてい

るということで、現実には計上はしておらないとい

うのが実情でございます。

○日笠委員 その減収額試算の合計は一兆六千九

百四十億円という莫大な金額になつておるわけ

ですね。もし俗にキャピタルゲインを総合課税する

ところでは、もう二兆円を突破するのじゃないかと

思つておられます。それだけの政策誘導といいま

すね。それが非常に多いということで、何と

なく臨調なり行革審なりいろいろなところからこ

の租税特別措置の見直しをしろということを要求

されておるわけでござります。余り金額を膨らま

せ過ぎるとそういう声が大きくなるから少な目に

ござりますが、主税局長、これはどうなんですか、

政府税調でキャピタルゲインのことは原則課税で

御論議されておるわけでござります。こういう推計の

資料も何も出さずに政府税調の皆さんは論議をさ

れておるのでですか。それとも私どもだけにそういう

資料はいただけないのでですか。局長、どうです

か。

○水野政府委員 いろいろつくりました資料で税

制調査会等にお出ししているものは全部当委員会

にもお配りされていると思つておりますので、こ

れ。

どうでしようか、委員長、政令の骨子をひとつ
まず見せていただく。でなければ、こののところ
が大問題です。これは不公平です。整合性もあり
ません。実態に即していません。奥さんはだめだ。
ひ孫はだめだ。

ら、政令という厳密な形でございませんでも、何を一つ一つが考えておるかということを何かの形で整理してお目にかけるようになります。
○日笠委員 やつところで質問したかいがありますが、さういふ頭の申上げたいと思います。

まだありますよ。災害等で家屋がなくなつてしまつて新しく建てたのはどうなんですか。全く新しくなつたんですよ。家が大きくなつたとしますか、これはいいのですか、だめなのですか。時間がありませんからイエスかノーかで言つてください。

○水野政府委員 奥さんの場合でございますとか曾祖父母、これはもう法律の問題としてノーとしてお答えをいたしておりますところでござります。災害等におきまして同じ敷地で建てかえがされたら

こういう場合は、まさに三十年間居住の用に供していしたものとして政令で定める、そのところあたりはまさに政令の事項でございまして、検討中の段階でございます。

○日笠委員 だから、委員長、わからないわけで
すよ。雲をつかむよいう話になるわけですね。こ
れはひとつ政令の骨子を見せていただきて、こ
のところをもう少し私ども吟味したい。自民党税
調でぱつと出てきて、ぱつとこれに食いついて、
局長も非常に答弁に窮しておるじやありません
か。

大臣、どうですか。売上税のときは政令の骨子を見せていただいたじゃないですか。一たん論議した後は、論議を踏まえて、あとは野となれ山となれ。マル優だつて、こんなかわいそうな子供が全然適用を受けられない。これはとんでもありません。

どうでしようか、委員長におかれでひとつ督励して下さい。

ら、政令という厳密な形でございませんでも、何を一つ一つが考えておるかということを何かの形で整理してお目にかけるようにいたします。
○日笠委員 やつとこれで質問したかいがありますが、ぜひお願ひ申し上げたいと思います。
最後に、租税特別措置全体のこととござりますけれども、どうなんでしょうか、だんだんとふえておるということは先ほど言いましたが、例えば抜本改正、どんな中身かわかりませんが、今考えておられる抜本改正の法案が、出ることは望みませんが、もし出るとなれば、こういうものは大幅に見直しをされたものが出てくるのでしょうか。それともそれは残したままの抜本改正を出すおつもりなんでしょうかね、大臣。租税特別措置を残したままの抜本改正が出てくるのか、抜本改正だから租税特別措置は厳密に見直して出てくるのでしょうかね。

すと、政策目的からいたしましてそれがある程度必要であるということから個別に講じられているものでございますので、それは全体としての社会経済情勢の要請によるところでございます。

一方、抜本改正におきましては、所得、消費資産、バランスのとれた税制ということござります。その中におきましては、先ほどお話をございましたようなキャピタルゲインの問題等、そうした所得、資産消費の中で大きな問題に関連するものは、抜本改正の中である程度のものを成案を得てぜひお示しをいたしたいと考えております。

○日等委員長 終わります。
○越智委員長 次に、柴田弘君。
○柴田(弘)委員 もう時間も随分遅くなりましたが
ので、簡潔に御質問申し上げ、なるべく早目に終
わりたいと思います。大臣も予算委員会から引き
続、大変御苦労さんでございます。ひとつ簡潔
に御答弁をいただきたい、こう思います。

私は、きょうは不公平税制のは是正という問題に

ついて執行面、制度面からいろいろと御論議をしたい、このように考えておりますが、その前に、財政再建という問題につきましてこの際お聞きをしておきたいと思うのです。

大臣、竹下内閣における財政再建の目標というのはあると思うのです。何でございましょうか。

○宮澤国務大臣　内閣として明確にこの問題を定義し直したことはございませんが、前内閣からの継続でございますところの昭和六十五年度には赤字公債依存の体質から脱却をいたしたいという目標はぜひ達成をいたしたい。そのためとに申しますか、そういう目標のもとに一般歳出はゼロシーリングで運営をしてこの六十三年度に及んでおるわけでございますが、一般的により優先度の低い歳出を抑えましてまず赤字公債に依存の体質から脱却をいたしたいというのが当面の一つの目標でございます。

○柴田(弘)委員　おっしゃるとおりだと思います。そこで、先日の参議院の予算委員会において、六十五年度赤字国債の脱却、大蔵大臣が自信を示された、こういうふうに新聞報道がなされております。大蔵大臣は、「六十五年度に赤字公債脱却の目標は、現実の射程内に入ってきている。正常化され、な経済運営が何より大事で、（それさえ統けば）二年かけて目標に接近、達成できるのではないか」と、六十五年度赤字公債脱却の実現に強い自信を表明した。」こうあります。いかがでございますか。

○宮澤国務大臣　そういう趣旨のことを最近申し上げたのでございますが、何よりも経済運営が、ただいま順調にいつてているわけでございますが、いろいろ内外のことともござりますから、それらを通じまして比較的順調に経済が動いていくといふことが何より大事なことで、政府としてもそれに全力を挙げて努めなければならぬと思っておりますが、そういうことの中から、なお不要不急の歳出は抑制しつつ、あと二年間で一年一兆五、六千億ずつ落としていけばよろしいわけでございますので、何とかこれはやりたいと思っておるところ

○柴田(弘)委員 それで、この経済の調子が続いたままでは、私は六十五年度の赤字国債脱却は決して不可能ではない、こんな感じを持っていています。大臣も御承知のように、臨時行政改革推進審議会が昭和六十一年六月十日に答申をいたしました中で、要するに財政再建の道筋というのは、一つは先ほど申しましたようなわゆる「赤字国債に依存せざるを得ない財政体質から脱却すること」ですが、つまり六十五年度赤字国債脱却であります。もう一つは、「中長期的にも、財政本来の機動的役割を果たし得るため、全体として国債依存度を低めていく必要がある。」この二点が述べられています。

でありますから、できると思いますが、六十五年度赤字国債脱却をするとすれば、やはり私は六十六年度以降の何らかの財政再建の目標というものをそろそろ考えていくべきではないか。例えば國債依存度が六十三年度当初予算はたしか一五・六%であったと思います。だから、例えばこれを一〇%にするとか、あるいは一〇%以内にするとか一二%にするとか。しかも、現在経企庁の方で、新経済五ヵ年計画、六十三年度から六十七年度でございますが、これを審議中であります。経済企画庁の方でこれを作成しております。やはりそちらの方へも、この國債依存度の引き下げということを、その目標というものを働きかけていく必要があるのではないか。それにはそういう目標を六十五年度のことといたしますからあと二年ですか、ですからそろそろ財政当局としても新たなる目標の設定に向かつて、臨時行革審がこう言つておるわけでありますから、私は考えていくべきではないか、こう思いますかがいかがですか。

○宮澤国務大臣 とにかく赤字国債の新規発行をゼロにしようというのが当面何とか達成したいと思っております目標でございますが、さて、仮にそれが達成されましても、実は申し上げるまでもなくいろいろな問題がございまして、ここへ参りますまでの間にずっと一般会計をゼロないしマイ

ナスで一般歳出をやつてまいりましたけれども、それとの関連でいろいろあれこれ財政的な工夫をいたしておりまして、あちこちから借りたりしておるものもございますし、そういうものをいざれはまた返していかなければならぬという御承知のような問題がござりますし、それから、赤字公債をやめましても建設国債はすぐにやめるというわけにまいらないわけでござりますから、そういう意味では国債発行額は依然としてふえ続けるといふことに一応なるわけでございます。

そういたしますと、国債依存度は確かに減つていいくわけでございますが、公債費そのものは減つてないかないといふことになります。一般会計が非常に大きくならない限り、やはり国債費が二割もあるという状況はそう簡単に直らないということがございまして、まさに柴田委員の言われますように、幸いにして赤字国債をゼロにできたら、その次は何を具体的な目標に置くかということは考えなければならないときになりつつあるのでございますけれども、おっしゃいますように、これは経済企画庁の今度の新しい経済計画にもらみながら、次の段階の問題をやがて考えていかなければならぬであろうと考えております。

○柴田(弘)委員　いわゆる公債費二〇%というの

もこれは一つの目標かもしませんが、とにかくその発行、もとを下げていく財政運営というものを今後していくなければならない。確かに赤字国債はゼロになつても建設国債は発行しなければならぬ、これは私どもも言つておりますので、それは依存度を急激に下げる、こういうことを言つてゐるわけではないわけござりますけれども、やはり一つのメルクマールといふものを持つたいわゆる財政運営をしていくべきではないか、こういった意味で目標を設定してください、そろそろその時期ではございませんか、こう言つておるわけでございますので、重ねてひとつ御答弁をいただきたいと思います。

○宮澤國務大臣　それはおっしゃるとおりであると私どもも思つております。

ナスで一般歳出をやつてまいりましたけれども、それとの関連でいろいろあれこれ財政的な工夫をいたしておりまして、あちこちから借りたりしておるものもございますし、そういうものをいざれはまた返していかなければならぬという御承知のような問題がござりますし、それから、赤字公債をやめましても建設国債はすぐにやめるというわけにまいらないわけでござりますから、そういう意味では国債発行額は依然としてふえ続けるといふことに一応なるわけでございます。

○柴田(弘)委員　では、次に進みます。

今各委員からもお話をありましたが、六十三年

度予算修正に絡む与野党合意、これは、あくまで

も私ども野党が要求する減税実現のための財源論議には大型間接税を絡ませない、こういつた合意

であります。

そこで、第一回目の会合が始まって、そして自民党的

方から間接税論議云々といふ話が出たかどうか知りませんが、何か雲行きがおかしくなつておるわ

けでございますが、この与野党合意を見てまいり

ますと、もし順調にいけば、いわゆる四月の予算

成立までにその結論を得る、こうなつております

が、いかがですか。

○宮澤國務大臣　ただいまのお尋ねの意味は、こ

の三月八日の合意に基づきまして現在行われてお

ります各党政策担当者間の協議の結果、この合意

事項について具体案が合意された場合に政府はどう

するかというお尋ねでございますが、公党間で

ある、このような考え方でおりますが、いかがで

すか。

○柴田(弘)委員　たゞいまお尋ねの意味は、こ

の三月八日の合意に基づきまして現在行われてお

ります各党政策担当者間の協議の結果、この合意

事項について具体案が合意された場合に政府はどう

するかというお尋ねでございますが、公党間で

ある、このような考え方でおりますが、いかがで

すか。

○宮澤國務大臣　たゞいまお尋ねの意味は、こ

の三月八日の合意に基づきまして現在行われてお

ります各党政策担当者間の協議の結果、この合意

事項について具体案が合意された場合に政府はどう

するかというお尋ねでございますが、公党間で

ある、このような考え方でおりますが、いかがで

すか。

○柴田(弘)委員　たゞいまお尋ねの意味は、こ

の三月八日の合意に基づきまして現在行われてお

ります各党

それから、国税庁の問題につきまして、先ほど
シャウプのお話がございまして、私はシャウプが
見えましたときには大蔵省で折衝した相手の一人の
人間でございますが、その当時国税庁の職員とい
うのは六万二千か六万くらいで、とにかく五万と
いう頭がその後ございまして、大蔵省へまた帰つ
てきましたら今でも五万でござりますから、機械
化が進みましたにしましてもいかにもこれはよく
やつてくれると思いますが、これはなお工夫をし
たり機械化したり、またどうしてもやむを得なけ
れば、おっしゃいますように補強をしてやつま
いらなければならぬ。税の公平ということはやは
り税の命でござりますから、それは行政の面で
も確保しなければならないと思っております。
○柴田(弘)委員 それで、心配されるプライバ
シーの問題、これは私の個人的な意見をここで披
瀝しておきます。
私は、納税申告という意味は、国民が憲法三十一
条で義務づけられております所得、財産のあるべ
き姿を正確に税務官庁に開示することであると思
います。納税者番号制をもつてプライバシーの侵
害として非難するのは、不公正な租税回避を正当
化しようとするりかえの論理でしかないと批判
されてもしかるべきではないかと私は思います。
また、租税以外の目的に対する税務官庁の守秘
義務遵守については、先ほども申しましたよ
うに、経験的に信頼をしてもよいと考えますが、仮
に不十分だとすれば、より厳格な保障の制度化を
すればよいと思います。
さらに、納税者番号制が国家統制の用具になる
という論理も短絡であると思います。社会保障番
号制を納税者番号に活用しているアメリカでその
ような論議は聞かれておりません。ですから、む
しろ納税者番号制が公正で効率的な税制の実現に
役立つならば、それこそ民主主義の維持を担保す
る基礎システムとして積極的に評価していくべき
である、私はそういう考え方をしております。
こういう国会議論があつたということを税調に
十分に御報告をいただきまして、その実現に向け

てひとつ大蔵大臣の勇氣ある英断というものを私
は期待するものであります。いかがですか。
○宮澤國務大臣 ただいまのような御意見のご
いましたことは間違いくなく政府税調の方にお伝
をいたします。ありがとうございました。
○柴田(弘)委員 それから、もし有価証券の譲渡
益、キャピタルゲインに課税をすれば、一方にお
いて預金者の利子といふものは分離課税が今認め
られておるわけですし、やはり公平確保という意
味から、この預金者の利子を捕捉するという意味
においても、特に私は納税者番号制といふものの
適用が必要ではないか、このように思います。的
確な捕捉のできる体制をとらずに申告方式の導入
を行えば、キャピタルロスだけが申告をされ、課
税を強化した趣旨を損なってしまう。そういうた
めで、取引実態の的確な捕捉のために納税者番
号制度の導入、証券会社あるいは銀行からの取引
資料の提出を義務づけることが必要である、この
ように考へているわけであります。これはぜひひ
とつ執行面でいろいろ御苦労されております国税
庁次長から今の私の議論についてのお考へをお聞
かせいただきたい。簡単で結構であります。

それからもう一つ最後に、大企業の持つ土地の再評価という問題について。いわゆる土地の含み益ですね。これは、固定資産の評価額を勘査して再評価をしたもののがいわゆる再評価額、それから簿価を引いて、その引いたものに税率を掛ける。今こういう現状なんですね。土地が値上がりをする、それによって上がった土地担保力で企業は銀行からお金を借りる、それで別の土地を買うとかあるのはマネーラームを行う、こういうケースがあると思います。その一方で、この借金の利子は損金として落とすことができるわけですよ。収益を圧縮する。中には赤字法人になるところもあります。大企業の四分の一が赤字法人。でありますから、私は、そろそろ赤字法人に対する外形課税というものを論議してもいい時期ではないか、こう思います。

それで、じゃ、個人はどうかといいますと、相続税というものがあるわけです。ある期間たちまちますと把握されてしまう。企業にはそれがない。こうした直接税の中の不公平にメスを入れるということが大事だ。不公平を温存したままで、そうした議論もせずに大型間接税導入ありきの税制改革には、私は重ねて反対をいたします。個人は死亡といふことによる相続税で一定期間の間に資産の再評価を受けることになるわけです。三代続くともうなくなってしまう。ところが、法人は、死亡といふことはないために再評価の対象とならない。これは極めて不合理である。だから、私は、この含み益に対する再評価税というものを、一通り大きな税率でなくして、段階的緩やかな形で課税をして、そして不公平税制の是正を行っていくということが大事じゃないかと思います。

今言いましたように相続税の個人と法人との格差、それだけでなくて、先発企業と後発企業との格差もあるわけです。明治時代からやっているところ。簿価が安い土地で、後発企業はもう高い。それからもう一つ言えることは、先発企業といふのはもう既に償却済みのところもあるかもしませんね。あるいはまた、外人が日本へ参りまして

ビルを構えようとする、高い家賃で、平米当たり五十万も百万もということ、年間四億も五億も。これはもう外人から言わせれば一つの貿易摩擦である、非関税障壁をつくっているのじゃないか、こういった不公平があるわけです。

そういう点もよくひとつ検討いただきまして、そろそろ土地の再評価、含み益、こういったものに対する課税というものを議論していくときではないか。大臣の御見解と税制調査会への御報告はいかがございましょうか、ひとつお聞かせをいただきたい。

○宮澤国務大臣 この点は、柴田委員は実業に御経験のおありになるお方でいらっしゃいますので、なおそうおっしゃいますかといふうな気が私はするのでござります。殊に公明党ではそういうことを強く御主張になつておられるのでございますが、どうも私自身は企業が現実に実現しないところの含み益というものが、一体本当に課税しないものであろうか。保有税という意味でございましたらそれは保有税としての固定資産税があるわけでございますし、所得税となりますと、やはり実現していない所得でございますから、今時点はどうもなかなか私にはぴたりとのみ込めませんで、殊に、おっしゃいますように先発がある。また、どつちかといえばいわゆる装置産業、基礎資材をつくる産業は大きな設備、大きな土地を持つておりますから、必ずしもそれが好況企業とは言えない。そこへの負担が大きくなるといったようなことがありますので、どうもなかなかこの問題は、お話ではござりますけれども、いかがなものであろうかという気持ちを私は持っております。

ただ、ちよつと一言言われました。そうかといつて、企業が借入金をして土地を買って、土地が値上がりをする、その金利は経費である、そこのこところのことは、確かに何か一つ方法があるだらうかということは考えてみると、私は思つているのでござります。いかにもそれはちよつと話がうま過ぎる、そういうことは考えて

みる価値があると思つておるのでございますが、全体の企業の保有土地の含み益についてのいわゆるや資産評価的課税というのは、ちょっと私は、なかなかにわかにいい方法といいますか、どんなものであろうかというような気持ちがいたしております。

○柴田(弘)委員 参議院予算委員会で我が党の和田委員が同じような質問をしまして、保有税を上げた方がいいじゃないかと大臣がおっしゃった。だから、答弁は大体そつだらう、こう思つておりますが、金融機関からの借入金で土地を購入した場合、土地を未利用のまま保有している間はこの借入金の利子を損金として計上していい現行の課税方式、法人税の基本通達ですか、これは批判されてしまふべきである、こう思いますよ。

きょう銀行局來てないからなんですが、ある資料によりますと、法人の土地購入額は七兆円に上り、そのうち自己資金は五七%の四兆円で、残りの四三%の三兆円が金融機関からの借入金で、この利子は非課税、こういうわけですね。だからこうした借入金利子を損金に計上して利益を圧縮しているわけであります、極めて不合理であると思います。やはりこの辺の改正というものが必要である、こう私は思いますが、どう対応されますか。

○水野政府委員 御指摘の点は、確かに、借入金の利子を支払つた、しかしながらその土地が活用されていないというような場合におきましては、費用、収益、これを対応して両方見合つよう計算をするという費用収益対応の原則からいたしますといささか問題かもしれない、こういった点が検討課題であろうかと思うわけでござります。

○柴田(弘)委員 最後に、あと二分になりましたので、証券局長来ていらつしやいますか。——来てみえない。それでは大蔵大臣に聞きます。申しわけございません。証券局長もお願ひしておつたのですが、遅くなつたので帰られたかしりませんが、それはいいです。

キヤビタルゲイン原則課税にしまして背番号式

ラマネード、こう言つておられるというのです。これは兜町のうわさですよ。そういう金が逃げ出しえる。だから株は昨年のブラックマンデーのようなまた暴落が起つてゐるであろう。この点については、くしくも渡辺自民党政調会長がおっしゃつておりますね。それから、山中税調会長も、経済的なショックが起つて、このようにおっしゃつております。

いかがでしようか。本当に株が暴落し、経済的な大ショックが起つてゐるのですか。この点お伺いをして、私の質問を終わらしたいと思います。

○宮澤國務大臣 これは事の性質上私から何とも申し上げられないことでございますが、ただ、そのお尋ねとちよつと切り離したことで申し上げますれば、昨年の十月十九日にニューヨークであります、東京市場が非常に落ちついた反応をいたしましたので、それが世界的にあの後の処理に非常にいい影響を与えたということは広く認められておるところでございますので、国会におかれましても、このような問題を御検討賜りますときに、我が国が証券市場が持つております国内ばかりでなく世界市場に与える影響、その大きさといったようなものはぜひとも一緒に御検討、御考慮をいただきたい問題であるということは、常に申し上げまして間違ひのないところであろうと思っております。

○柴田(弘)委員 どうもいろいろありがとうございます。

最後に、答弁漏れがありまして、いわゆる大企業の土地の含み益の課税の問題、政府税制調査会にこうした議論があつたということを正確にお伝えいただきますことをお約束をいただきまして、質問を終わりたいと思います。どうですか。

○宮澤國務大臣 それも私どもから税制調査会の方にお伝えをいたします。

○柴田(弘)委員 では、どうもありがとうございました。
○越智委員長 次回の委員会は、来る十八日金曜日に開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後十時三分散会